

ФОРМИРОВАНИЕ СООБЩЕСТВА СУДЬБЫ КИТАЙ — АСЕАН НА ФОНЕ ИНИЦИАТИВЫ «ОДИН ПОЯС, ОДИН ПУТЬ»

Ван Лэпин

*Белорусский государственный университет,
пр. Независимости, 4, 220030, Минск, Беларусь, wangleping96@gmail.com*

Отношения между Китаем и АСЕАН являются одними из самых важных и сложных двусторонних отношений в Азиатско-Тихоокеанском регионе. В 2023 г. исполняется 10 лет инициативе «Сообщество судьбы Китай — АСЕАН», которая достигла ряда успехов и продолжает пользоваться признанием АСЕАН и ее государств-членов. В данной статье анализируется построение Сообщества судьбы Китай — АСЕАН в контексте инициативы «Один пояс, один путь». Строительство этого Сообщества стало фундаментальным принципом в отношениях между Китаем и АСЕАН на новом этапе, и оно имеет глубокое значение для устойчивого развития отношений между Китаем и АСЕАН в будущем.

Ключевые слова: Китай; АСЕАН; сообщество человеческой судьбы; сообщество судьбы Китай — АСЕАН.

THE CONSTRUCTION OF THE CHINA — ASEAN COMMUNITY OF DESTINY IN THE CONTEXT OF THE BELT AND ROAD INITIATIVE

Wang Leping

*Belarusian State University,
Niezaliežnasci Avenue, 4, 220030, Minsk, Belarus, e-mail: wangleping96@gmail.com*

China-ASEAN relations are one of the important and complex bilateral relationships in the Asia-Pacific region. 2023 marks the tenth anniversary of the proposal for the «China — ASEAN Community of Shared Destiny» initiative, which has achieved a series of positive results since its inception and continues to gain recognition from ASEAN and its member countries. This article analyzes the construction of the China — ASEAN Community of Shared Destiny in the context of the Belt and Road initiative. Building the «China — ASEAN Community of Shared Destiny» has become a fundamental principle in handling the relationship between China and ASEAN in the new era, holding profound significance for the future development of China — ASEAN relations.

Keywords: China; ASEAN; Community of Human Destiny; Community of Destiny China-ASEAN.

Концепция Сообщества единой судьбы человечества — ядро глобальной стратегии Китайской Народной Республики на современном этапе. В 2013 г. во время своей первой зарубежной поездки в Россию в качестве

председателя КНР Си Цзиньпин выдвинул концепцию построения Сообщества единой судьбы человечества. Эта концепция предоставляет китайский вариант для совместного решения глобальных вызовов и создания лучшего будущего для человечества. Построение Сообщества единой судьбы человечества было записано в Конституции Китайской Народной Республики в 2018 г. и стало теорией и практикой дипломатии Китайской Народной Республики. В августе того же года Си Цзиньпин предложил переориентировать строительство инициативы «Один пояс, один путь» на высококачественное развитие для того, чтобы принести выгоду и большие возможности народам стран, расположенным вдоль этого маршрута, и способствовать созданию Сообщества единой судьбы человечества [1]. АСЕАН имеет стратегическое значение в рамках инициативы «Один пояс, один путь», и углубление сотрудничества между Китаем и АСЕАН в рамках этой инициативы способствует развитию не только самой АСЕАН, но и всего региона Восточной Азии.

Китай и АСЕАН имеют долгую историческую и культурную связь, которая является ключевой основой для создания Сообщества единой судьбы человечества в этом регионе. Географически большинство стран АСЕАН имеют сухопутные грани с Китаем, что создает естественно благоприятные географические условия для обмена и сотрудничества между Китаем и странами АСЕАН. С точки зрения гуманитарных отношений, страны АСЕАН находятся под влиянием китайской культуры, и у них есть значительное сходство в культурных аспектах, что создает прочную основу для формирования Сообщества единой судьбы Китай — АСЕАН. Эта концепция была впервые выдвинута в октябре 2013 г., когда Си Цзиньпин выступил в индонезийском парламенте с речью о строительстве Сообщества единой судьбы Китай — АСЕАН. В этой речи он не только подчеркнул значимость тесных отношений между Китаем и АСЕАН, но и выразил готовность Китая совместно со странами АСЕАН строить «Морской шелковый путь XXI века» и «Сообщество единой судьбы Китай — АСЕАН», что ознаменовало выход на качественно новый этап развития сотрудничества сторонами.

За последние тридцать лет диалоговые отношения между Китаем и АСЕАН прошли следующие три этапа развития:

Этап I: установление диалога (1991—1997 гг.). После окончания холодной войны Китай установил или восстановил дипломатические отношения со странами Юго-Восточной Азии. В июле 1996 г. Китай стал полноправным партнером диалога АСЕАН и к концу года на встрече министров иностранных дел Регионального форума АСЕАН впервые представил концепцию «Нового видения безопасности», с целью содействия региональной безопасности и стабильности. Основное внимание уделялось укреплению доверия через диалог и содействию безопасности через сотрудничество.

Этап II: установление стратегического партнерства (1997—2012 гг.). В 1997 г. в Азии начался финансовый кризис, и АСЕАН, находясь в процессе продвижения в направлении интеграции, создала механизм сотрудничества в Восточной Азии. В 2003 г. Китай и АСЕАН установили стратегическое партнерство, а в 2010 г. была создана Зона свободной торговли Китай-АСЕАН. Все эти действия придали новый импульс сотрудничеству между Китаем и АСЕАН.

Этап III: создание Сообщества судьбы Китай — АСЕАН (2013 г. — настоящее время). В октябре 2013 г., во время своего визита в Индонезию, Си Цзиньпин выступил с инициативой формирования Сообщества судьбы Китай и АСЕАН. Инициатива «Один пояс, один путь» создала условия для сопряжения Сообщества единой судьбы человечества и Сообщества АСЕАН. С тех пор Китай и страны Юго-Восточной Азии достигли консенсуса по созданию двустороннего сообщества судьбы. В 2019 г. Китай подписал соглашения о действиях по строительству сообщества с общей судьбой с Лаосом [2] и Камбоджей [3]. В 2020 г. Китай и Мьянма объявили о строительстве Китайско-Мьянмского сообщества с общей судьбой [4]. На саммите, посвященном 30-летию установления отношений диалога между Китаем и АСЕАН председатель КНР Си Цзиньпин официально объявил об установлении всеобъемлющего стратегического партнерства Китай — АСЕАН и выразил надежду на построение более тесного Сообщества судьбы Китая и АСЕАН [5]. В 2022 г. Китай и Индонезия достигли важного соглашения по созданию китайско-индонезийского сообщества судьбы [6].

2023 г. станет десятым годом с момента выдвижения инициативы «Сообщество судьбы Китай — АСЕАН». В настоящее время строительство Сообщества стало фундаментальным принципом взаимоотношений Китая и АСЕАН и лучшей практикой совместного формирования регионального порядка как в Юго-Восточной Азии, так и Азиатско-Тихоокеанском регионе в целом [7]. Си Цзиньпин отметил, что отношения между Китаем и АСЕАН стали наиболее успешным примером сотрудничества в регионе Азиатско-Тихоокеанского региона и служат примером для создания Сообщества единой судьбы человечества [8]. Китай и АСЕАН сосредотачивают свое сотрудничество на политической безопасности, экономическом и торговом сотрудничестве и гуманитарных обменах, с целью содействовать всестороннему развитию сотрудничества и обмена в различных сферах. В политической сфере Китай поддерживает лидирующую роль АСЕАН в сотрудничестве Восточной Азии и готов продолжать углублять сотрудничество в рамках существующих механизмов по безопасности. Обе стороны укрепили взаимное доверие и понимание посредством укрепления диалога и консультаций, укрепления обменов на высоком уровне и политического взаимодействия. Ряд результатов торгово-экономического сотрудничества показывают, что АСЕАН является наиболее успешным регионом в реализации концепции «Сообщества единой судьбы человечества».

С подписанием и выполнением в 2002 г. «Рамочного соглашения о всеобъемлющем экономическом сотрудничестве между Китаем и АСЕАН» и его протокола о модернизации обе стороны создали крупнейшую в мире зону свободной торговли с наибольшим населением и экономическим потенциалом. В 2022 г. суммарный объем торговли между Китаем и АСЕАН достиг 6,52 трлн юаней, что составляет 15,5 % от всего объема внешней торговли Китая, и увеличился на 1 % по сравнению с 2021 г. [9]. АСЕАН является основным направлением для китайских зарубежных инвестиций и источником прямых иностранных инвестиций в Китае. В сфере культуры обе стороны создали ряд платформ для обмена, таких как Неделя образовательных обменов Китай — АСЕАН, Центр Китай — АСЕАН и Культурный форум Китай — АСЕАН. Обмен студентами составил 200 000 человек, в китайских университетах открыты специальности на официальных языках 10 стран АСЕАН, к 2023 г. в странах АСЕАН открыты 42 института Конфуция и 16 классов Конфуция.

В то же время в процессе построения Сообщества судьбы Китай — АСЕАН существуют и некоторые негативные факторы. Споры в Южно-Китайском море долгое время оставались центром конфликта между Китаем и некоторыми странами Юго-Восточной Азии. По мнению исследователей, выдвижение концепции Сообщества судьбы Китай — АСЕАН предоставит новые возможности для мирного разрешения проблем Южно-Китайского моря [10, с. 42]. Строительство Сообщества в определенной степени способствует обеспечению стабильности в регионе.

За последние 30 лет отношения Китая и АСЕАН эволюционировали от установления диалога до стратегического партнерства, а затем до совместного строительства Сообщества судьбы Китай — АСЕАН. В новых исторических условиях для построения Сообщества судьбы Китай — АСЕАН необходимы совместные усилия Китая и стран АСЕАН. Для этого Китай неизменно придерживается принципов совместного обсуждения, совместного строительства и совместного использования, а также поддерживает центральное положение АСЕАН в региональных процессах.

Библиографические ссылки

1. И дай и лу ву чжоу нянь = Пятая годовщина инициативы «Один пояс, один путь» [Электронный ресурс] // Жэньминь жибао. — 07.09.2018. — Режим доступа: <http://politics.people.com.cn/n1/2018/0907/c1001-30278946.html>. — Дата доступа: 05.09.2023 (на кит. яз.).
2. Чжун го гун чан дан хэ лао во жэнь минь гэ мин дан гуань юй го цзянь чжун лао мин юй гун тун ти цзи хуа = План действий Коммунистической партии Китая и Народно-революционной партии Лаоса по построению китайско-лаосского сообщества общего будущего [Электронный ресурс] // Чжун го чжэнь фу ван = Правительство КНР. — 01.05.2019. — Режим доступа: https://www.gov.cn/xinwen/2019-05/01/content_5388031.htm. — Дата доступа: 05.09.2023 (на кит. яз.).

3. Гун тун го цзянь лао бу кэ по дэ чдун цзянь мин юй гун тун ти = Совместное строительство нерушимого китайско-камбоджийского сообщества судьбы [Электронный ресурс] // Да ши гуань = Посольство КНР в Королевстве Камбоджа. — 07.05.2019. — Режим доступа: http://kh.china-embassy.gov.cn/dssghd/201905/t20190507_1399773.htm. — Дата доступа: 05.09.2023 (на кит. яз.).

4. Ван И го у вэй юань фан взнь мянь дянь = Государственный советник Ван И посетил Мьянму [Электронный ресурс] // Вай цзяо бу = Министерство иностранных дел КНР. — 12.01.2021. — Режим доступа: https://www.fmprc.gov.cn/wjbzhd/202101/t20210112_361989.shtml. — Дата доступа: 05.09.2023 (на кит. яз.).

5. Чжун го дун мэн цзянь ли дуй хуа гуань си 30 чжо нянь цзи нянь фэн хой лян хэ шэн мин = Совместное заявление специального саммита, посвященного 30-летию диалога Китай — АСЕАН. [Электронный ресурс] // Вай цзяо бу = Министерство иностранных дел КНР. — 22.11.2021. — Режим доступа: https://www.mfa.gov.cn/web/ziliao_674904/1179_674909/202111/t20211122_10451473.shtml. — Дата доступа: 05.09.2023 (на кит. яз.).

6. Чжун хуа жэнь минь гун хэ го хэ ин ду ни си я гун хэ го лян хэ шэн мин = Совместная декларация Китайской Народной Республики и Республики Индонезия [Электронный ресурс] // Чжун го чжэн фу ван = Правительство КНР. — 17.11.2022. — Режим доступа: https://www.gov.cn/xinwen/2022-11/17/content_5727371.htm. — Дата доступа: 05.09.2023 (на кит. яз.).

7. Чжун го дун мэн мин юй гун тун ти го цзянь юй цюй юй чжи сюй чжун су = Создание сообщества судьбы Китай — АСЕАН и перестройка регионального порядка [Электронный ресурс] // Синь ши дай чжун го вай цзяо = Китайская дипломатия в новую эпоху. — 19.06.2023. — Режим доступа: http://cn.chinadiplomacy.org.cn/2023-06/19/content_88209009.shtml. — Дата доступа: 05.09.2023 (на кит. яз.).

8. Цзай ди ши ци цзе чжун го дун мэн по лан хой кай му ши шан дэ чжи ци = Выступление на церемонии открытия 17-й выставки Китай — АСЕАН и Делового и инвестиционного саммита Китай — АСЕАН [Электронный ресурс] // Синьхуа. — 27.11.2022 — Режим доступа: http://www.xinhuanet.com/politics/leaders/2020-11/27/c_1126792459.htm. — Дата доступа: 05.09.2023 (на кит. яз.).

9. 2022 нянь чжун го дун мэн мао и цзэн чжан цян цзинь = Торговля Китая и АСЕАН в 2022 году сильно вырастет [Электронный ресурс] // Чжун хуа жэнь минь гун хэ го шан у бу = Министерство коммерции КНР. — 13.01.2023. — Режим доступа: <http://asean.mofcom.gov.cn/article/jmxw/202301/20230103379201.shtml>. — Дата доступа: 05.09.2023 (на кит. яз.).

10. De Castro, R. C. The challenge of conflict resolution in the South China sea dispute: Examining the prospect of a stable peace in East Asia / R. C. De Castro // International Journal of China Studies. — 2016. — Vol. 7, N 1. — P. 23—50. [Electronic resource] // ResearchGate. — Mode of access: https://www.researchgate.net/profile/Renato-Castro-3/publication/308375624_The_challenge_of_conflict_resolution_in_the_South_China_sea_dispute_Examining_the_prospect_of_a_stable_peace_in_East_Asia/links/5ca1570a92851cf0aea5683e/The-challenge-of-conflict-resolution-in-the-South-China-sea-dispute-Examining-the-prospect-of-a-stable-peace-in-East-Asia.pdf. — Date of access: 05.09.2023.